

mp

méxico y la cuenca del pacífico

vol. 7, núm. 21 / enero-abril de 2004



Departamento de Estudios del Pacífico
Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Rector general

Lic. José Trinidad Padilla López

Vicerrector ejecutivo

Mtro. Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla

Secretario general

Mtro. Carlos Jorge Briseño Torres

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS
SOCIALES Y HUMANIDADES

Rector

Dr. Juan Manuel Durán Juárez

*Director de la División de
Estudios de Estado y Sociedad*

Mtro. Carlos Barba Solano

Jefe del Departamento de Estudios del Pacífico

Dr. Roberto Hernández Hernández

Enero – abril, 2004

D.R. © 2004, Universidad de Guadalajara

Departamento de Estudios del Pacífico

Av. de los Maestros y Av. Alcalde, primer piso
ala poniente, edificio G, CP 44260

Guadalajara, Jalisco, México

ISSN: 1665-0174

Impresión

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

Coordinación de Extensión

Guanajuato 1045, Sector Hidalgo

44260, Guadalajara, Jalisco, México

Impreso y hecho en México

Printed and made in Mexico



Comité editorial

Paul Allatson

(University of Technology, Sidney)

Manuel Ángeles Villa (UABCS)

Melba E. Falck (U DE G)

Juan González García (U DE COLIMA)

Roberto Hernández Hernández (U DE G)

Gonzalo Paz

(Universidad del Salvador, Argentina)

Alfredo Román Zavala (El Colegio de México)

Arturo Santa Cruz (U DE G)

Carlos Uscanga (UNAM)

Geneviève Marchini (U DE G)

Omar Martínez Legorreta

(Colegio Mexiquense)

Antonio Dueñas Pulido

(Secretaría de Relaciones Exteriores)

Miguel Ángel Montoya (TEC de Monterrey,
campus Guadalajara)

Director

Roberto Hernández Hernández

Coordinador de este número

Ramón Robledo Padilla

Diseño y portada

José Antonio Moreno González

Corrección y edición

Alicia Zúñiga

*Las opiniones expresadas en los artículos de
esta revista son responsabilidad de los autores.*

México y la Cuenca del Pacífico es una
publicación cuatrimestral del Departamento de
Estudios del Pacífico de la Universidad de
Guadalajara, Av. de los Maestros y Av. Alcalde,
Guadalajara, Jalisco.

Tels. y fax 3819-3325 / 3819-3326
e-mails: epacifico@fuentes.csh.udg.mx





méxico y la cuenca del pacífico

vol. 7, núm. 21 | enero-abril de 2018

Presentación <i>Roberto Hernández Hernández</i>		
Análisis La economía política de la globalización de China <i>Roberto Hernández Hernández</i>	4	
La apertura de China y Japón en el siglo XIX <i>Melba E. Falck Reyes</i>	7	
Descentralización y desigualdad en el desarrollo regional y local de China <i>Beatriz Carrillo García</i>	18	
Implicaciones políticas en la relación económica entre China y Estados Unidos, 1989-2000 <i>José Jesús Bravo Vergara</i>	30	
El surgimiento de China: implicaciones para su política exterior y su régimen político <i>Arturo Santa Cruz</i>	34	
Temas varios del Pacífico América Latina y Asia del este <i>Jörg Faust y Ulze Franke</i>	44	
Consortio Mexicano de Centros de Estudios del APEC <i>Melba E. Falck Reyes</i>	51	
Cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico Protección de los derechos de propiedad intelectual en el TLCAN <i>Dagoberto Amparo Tella</i>		66
Noticias de la Cuenca del Pacífico <i>José Jesús Bravo Vergara</i>		86
Ecos del Pacífico en México <i>José Jesús Bravo Vergara</i>		89
Nuevas adquisiciones bibliográficas del DEP <i>Diana Elena Serrano Camarero</i> <i>Serena Eréndira Serrano Oswald</i>		91
Actividades académicas en el DEP		94



Presentación

DOI: 10.32870/mycp.v7i21.215

Roberto Hernández Hernández*

Los altos niveles de crecimiento económico y el aumento constante de la participación de China en los asuntos económicos y políticos de carácter global, sorprenden y preocupan a sectores sociales cada vez más amplios de los países desarrollados y subdesarrollados. En México, los diferentes niveles de gobierno, así como los productores y comercializadores de un amplio rango de bienes, reaccionan de manera muy diversa y en ocasiones confusa ante lo que se percibe como el peligro chino.

Frente al hecho de que China es un actor de primer orden dentro del sistema internacional, es indispensable estudiar este país haciendo a un lado prejuicios o pretensiones de revivir esquemas ya superados. Sobre esta base, habrá que realizar los ajustes necesarios para minimizar las consecuencias negativas y aprovechar, en cambio, las sinergias de una relación que ya es inevitable. Los artículos que se presentan en este número constituyen un esfuerzo más del trabajo que realiza el Departamento de Estudios del Pacífico. Metodológicamente, presentamos el conocimiento de China en sí misma y de sus relaciones con Asia, con los demás países del Pacífico y el resto del mundo. Su involucramiento en los problemas globales, incluyendo la actuación en los organismos internacionales, es una perspectiva que no se ha soslayado. En este contexto, para México la relación triangular China-Estados Unidos-México y la relación bilateral México-China, son determinantes.

El elevado crecimiento económico, el superávit comercial y la alta captación de inver-

sión extranjera directa de China son aspectos positivos del proceso de reforma iniciado a finales de los noventa. Sin embargo, el país enfrenta enormes retos de carácter social y económico que inciden en el diseño de las políticas gubernamentales. Entre estos retos están la disparidad en el ingreso, el desempleo, el crecimiento poblacional, la migración campo-ciudad y el funcionamiento de las empresas estatales y los bancos. Mención especial merece el asunto de la continuación del poder monopólico del Partido Comunista, frente a la apertura democrática tipo “occidental” que demandan algunos grupos internos e intereses externos. Otros problemas son la contaminación, el crimen y la salud pública. Entre los asuntos más sobresalientes de carácter global están los requerimientos de revaluación monetaria que plantea la banca extranjera, la unificación con Taiwan, y la búsqueda de China de un liderazgo económico y político a nivel mundial. Conocer y evaluar los aspectos positivos y negativos de este país permitirá un acercamiento con sus sectores clave para buscar mecanismos que ayuden a aprovechar las ventajas de su desarrollo.

En la sección *análisis* se incluyen cinco artículos dedicados a China. El primero estudia, desde la perspectiva metodológica de la economía política, el fenómeno de la globalización en China, en especial en la etapa actual —iniciada a finales de los noventa— conocida como de modernización o Reforma. En este período, los líderes chinos han considerado que la participación del país en la globalización es una condición necesaria para acelerar el desarrollo y jugar el papel de gran potencia en la arena internacional. En la práctica, China ha abierto los mercados externos a sus productos y ha reducido sistemáticamente

* Investigador y jefe del Departamento de Estudios del Pacífico, de la Universidad de Guadalajara.
ORCID <http://orcid.org/0000-0002-9145-5865>

sus barreras comerciales hasta convertirse en el país en desarrollo con el más bajo nivel arancelario. Los resultados son la rápida y profunda integración a la economía mundial.

El segundo de los trabajos analiza el tema de la descentralización y la desigualdad en el desarrollo regional de China. En él se resalta que los beneficios del crecimiento económico (logrado durante los últimos 25 años) no se han repartido de manera equitativa, sino que algunas regiones, sectores económicos y actores políticos se han beneficiado más que otros. Los arreglos organizacionales e institucionales desencadenados por la Reforma han influenciado claramente los procesos del desarrollo chino, incluyendo la forma como los diferentes niveles gubernamentales toman parte en dicho desarrollo. Frente a los problemas de la desigualdad, el gobierno central está reorientando el desarrollo regional y reformulando el sistema de seguridad social, ambos prerequisites de la estabilidad social y de la preeminencia política del Partido Comunista Chino.

El tercer trabajo presenta el tema de las implicaciones políticas de la relación económica entre China y Estados Unidos. Resalta que la fuerte interacción política entre estos dos países, sobre todo después del fin de la guerra fría, ha influido de manera importante en el ámbito económico y comercial. Menciona también que la relación económica ha sido relevante para el desarrollo de la política entre ambos países. Esta retroalimentación y equilibrio entre los factores económicos y políticos, contribuye al cumplimiento del objetivo chino de lograr el rápido crecimiento económico que le permita consolidarse como potencia y que le ayude a legitimar el régimen actual. Estados Unidos, por su parte, considera que mediante el intercambio comercial y económico China puede fortalecer su posición interna y contribuir a la seguridad regional, así como propiciar una mayor apertura democrática.

El cuarto de los artículos analiza el resurgimiento de China y las implicaciones para su régimen político y el resto del mundo. De

este modo hace un repaso de los asuntos más actuales de China, como los derechos humanos, el desarrollo de la economía, el comercio exterior y la seguridad internacional. Asimismo, plantea el discurso del peligro “amarillo”, que difunden algunos grupos de interés fuera de China, a los que contraponen las argumentaciones sobre el involucramiento positivo y pacifista de China en el sistema internacional. Dice que el crecimiento económico de China se explica no sólo por su creciente integración a la economía y la política mundial, sino también por la reestructuración económica interna. La interrogante actual está en si la evolución de estos acontecimientos llevará a China hacia la democracia y qué tipo de democracia.

El quinto de los trabajos constituye un análisis histórico de la apertura de China y Japón en el siglo XIX. Se presentan las reacciones y los resultados tan diversos que tuvieron ambos países frente a la “irrupción de occidente”, después de los primeros 25 años en que la política extranjera hacia China y Japón no difería mucho. Así, mientras que Japón reacciona de manera inmediata para responder al reto de la política de las grandes potencias de la época, lo cual le permitió alcanzar el *status* de nación soberana en medio siglo; China, por su parte, ante el desorden político y social interno, habría de esperar otro medio siglo para establecer las bases que le permitieran recuperar su soberanía e iniciar la búsqueda de una vía para el desarrollo.

En la sección *Temas varios del Pacífico* se incluyen dos artículos. El primero analiza los vínculos entre las regiones latinoamericana y del este de Asia, los cuales, no obstante los lazos históricos desde los tiempos de la colonia, hasta una época muy reciente se han ido fortaleciendo. Las respuestas al aumento de las relaciones entre ambas regiones las encontramos en los argumentos neorrealistas, económico-estructurales y culturales; aunque —como se especifica en el documento— no son suficientes para explicar el relativo éxito de algunos países en sus intentos de diversificación, con respecto al fracaso de otros. Para ello

Presentación

habrá que considerar la configuración interna de intereses e instituciones en tales países, los cuales influyeron en la construcción de redes políticas y económicas lo suficientemente amplias y funcionales para propiciar una diversificación exitosa.

El segundo trabajo hace un recuento de la estructura, la misión y los objetivos del Consorcio Mexicano de Centros de Estudios del APEC (CONMEX-CEA), establecido en enero de 2003. Dicho consorcio, constituido por los Centros de Estudios del APEC reconocidos oficialmente por el gobierno mexicano y registrados en el secretariado, al igual que los demás consorcios en 19 de las 21 economías del APEC, tiene como objetivo dar un seguimiento al proceso del APEC de una manera sistemática y desarrollar capacidades analíticas independientes para la evaluación del proceso. Actualmente, la Secretaría Técnica del Consorcio tiene como sede el Departamento de Estudios del Pacífico (DEP) y el Centro de Estudios del APEC de la Universidad de Guadalajara.

En la sección *Cooperación internacional en la Cuenca del Pacífico* se incluye el artículo sobre la protección de los derechos de propiedad intelectual en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). El documento

analiza la forma como se estructuró este instrumento clave del tratado y la importancia que tiene para crear las condiciones de un comercio más fluido y equitativo entre los países firmantes. Asimismo, compara el alcance y la dinámica en la operatividad del acuerdo de los ADPIC —negociado en el marco de la OMC— con el capítulo respectivo del TLCAN que tiende a verse como un modelo a seguir para las negociaciones comerciales, tanto bilaterales como multilaterales, por la profundidad y alcance de los mecanismos para la protección de los derechos de propiedad intelectual.

Noticias de la Cuenca del Pacífico refiere los sucesos más sobresalientes de la región durante el primer cuatrimestre de 2004. *Écos del Pacífico en México* presenta noticias relacionadas directamente con el desarrollo de nuestro país en el contexto del Pacífico. En la sección *Nuevas adquisiciones* se muestra una relación de la bibliografía recientemente adquirida por la Unidad de Documentación e Información del DEP. Por último, en *Actividades académicas en el DEP* se informa sobre los vínculos con otras instituciones y las actividades de investigación y docencia realizadas por el departamento.